


I I  y ii d‘abord les réserves de péirole dans le inonde. Staiistiques Canada, en 2004, 
nous faisaii part que le gaz tiaiurel et le pétrole conveiiiionnel auroni presque disparu de 
notre pays, coinine ils otii disparu des Eiais-Unis ei comtnc plusieurs géophysiciens nous 
le prédiseni pour le nionde ei ce d’ici les années 7020 à 2030. Nous ne voulotis pas cnirer 
dans la démonstration de l’exaciiiude de ces faits inais seulenient aineiier une 
informaiion, qui nous semble importante, afin de pousser la recherche plus loin. f>epuis 
1987, nous consommons plus de péirole aiinuellemeni que nous en découvrons, épuisaiii 
donc nos réserves à grande allure. L’évolution de cette consommaiion!cxiraciion esi irès 
préoccupante et i l  tioLis faut la considérer. Le gbophysicien Hubbert avait prédit, en 1950, 
l’apogée de I’exploitaiion du péirole américain pour les années 75 et i l  a eu raison ei i l  a 
calculé l’apogée du péirole mondial pour 7005. Tout porie dotic à croire qu’il aura aussi 
raison. Alors réfléchissions sur cei avenir moins promeiieur. 

Une auire raison qui demande aussi réflexion, c’est la situation financière 
américaine. L’OCDE s’inquièic de l’endettemeni américain sur l’bquilibre de leur 
moiniaie. L’endettemeni américain serait de près de 9 trillions soii 9000 milliards de 
dollars et les étraiigers possèdeni près de 50% de ceite deiie, dont la Chine et le Japon. 
Rien iie semble infléchir la iendaiice d’endetiement, alors ‘? Si l’OCDE s’en préoccupe, 
ne devrions-nous pas p r i e r  un cri1 critique sur la situaiion ? Plusieurs écoiiornisies nous 
disent que la situaiion ne pourra durer longiernps. Dans un article du 4 septembre dernier, 
le inagazinc Newsweek dans son édiiion iniernaiiotiale nous souligne un aspeci 
inquiétani sur la situaiion éconoinique américaine. La réserve de billets veris américains 
de la Chine s’élève à 1 irillion de dollars et augmente de 17 inilliards mensuellement. 
Vous trouverez l’inforinaiion sur : 

Sans être spécialiste en la matière, nous pouvoiis quaiid mêine affirmer que la 
plaie est otiverte, qu’elle demande une iiiiervention draconienne immédiaieineiit ei que 
ceite situation même aura une irès grande influence sur notre propre écoiiomie. 
L’Honorable Lester B. Person disaii que : (( Quand les États-Unis éternue, nous attrapons 
la grippe. n 

Si David Suzuki avait raison et que notre avenir réside dans l’achat local, aurons- 
nous la sagesse, pour noire survie, d’y porter aciioii ‘? Si vous pensez que la tendance à 
noire consommation toui azimui est irréversible, prudence, nous n’avons qu’à penser à 
l’effori de guerre de l’industrie et le politique dam les années 40, qui changea iioire 
niveau de consommaiion de façon magisirale. Pour une question de survie de I’Huinaiiiié, 
nous devoiis avoir l’audace du changement. 

Ei le type de développement que l’on nous suggère par le prolongement de la 41 0 
reflkte une aciioii du siècle dernier ei nous devons changer iiotrc façon de fiiire et de 
coiisommer en ce débui de 21‘ siècle. 



PROBLÉMATIQUE et PROPOSITIONS 

Dans la présentalion du promoteur, la probléinatique la plus évidente fut 
l’achalandage des camions au centre ville dans l’arrondissement de Lennoxville. La 
présence de ctaiiiions seinblait être le point charniere de l a  présentation alors qu’il ne 
représente que 8.7(!4 du trafic total (docuinent origine/destinatioii du  MTQ). Cet 
achalandage occasionne, dans certains cas, une probléinatique de sécuritl-. 

Dans le but de solutionner cette probléinatique, des solutions pro-actives n’ont pas 
été élaborées par le proinoteur. Nous vous proposons donc des solutions en deux volets : 
alternative du chemin Gleiiday et la deuxihiiie un pro.$ pilote pour diminuer la 
circulation autoinobile. 

Le volet 1 : le contournement de 20% du trafic quotidien par le chemin Glenday 

Nous proposons l’utilisation du chemin Gleiiday pour alléger de façon importante 
la circulation dans le centre de l’arrondissement de Leniioxville. Ce scénario qui 
deinanderait certaines ainéliorations et un contourneinent du haineau Huntingville, nous 
seinble une alternative tr6s intéressante tant par ces coûts de réfection que par la quantité 
de trafic qui serait évité dans le centre de I’arroiidisseinent. Selon le tableau d’étude 
d’intersections présenté par le Miiiisthre des Transports, cette alternative diminuerait de 
20% les véhicules à l’intersection la plus probléinatique visée par le projet du promoteur. 
II  faut aussi considérer que le pourcentage des camions transitant entre la route 108 et 
143 est de 23%. Une quantité quand inêine appréciable et non négligeable. 

Le volet 2 : un projet pilote d’envergure visant l’allégement du trafic automobile 

Nous proposons la mise sur pied d’un projet visant I’allègeinent du tratic 
autoinobile dans le secteur. Ce qu’il faut c’est un projet de grande envergure, un projet 
qui servira de modèle pour des applications futures ailleurs au Québec. Notre région 
seinble toute désignée pour un tel projet. Les initiatives de gestion différentes de transport 
ont vu le jour à plusieurs occasions au cours des dernihres années dans la région. Nous 
n’avons qu’à penser au transport en commun offert gratuitement sur tout le territoire de la 
\#ille de Sherbrooke pour les étudiants de l’Université de Sherbrooke. Initiative qui fait 
figure de proue au Québec et iiiêine au delà de ses fi-ontihres; en effet l’Université a fait 
l’objet d‘éloges venant d’horizons les plus divers. Cette institution vient aussi de franchir 
un autre pas dans la promotion des niodes de transport plus rcspectueux de 
l’environnement, c’est la mise en place du logiciel de gestion de transport individuel 
Allégo. La dispoiiihiliti de ce logiciel est sur le point d’être aussi offerte aux étudiants et 
ernployis du CEGEP de Sherbrooke. À reinarquer que ces projets touchent un hassin de 
population de pres de 30 O00 personnes. 



De plus le CHUS a mis sur pied uii prograinme pour Iàvoriser I’utilisatioii du 
traiisport eii cominuii et le covoitiirage chez ses employés certaiiis statioiiiieineiits soiit  
réservés spécitiquemeiit a cette tiii. Aussi I’eiitreprise Cominuiiauto dessert Sherbrooke et 
c’est la première ville eii dehors des grands ceiitres A avoir ce service. Nous avoiis doiic, 
daiis la régioii, plusieurs actioiis déjà eiitreprises qui aideroiit il I’atteiiite de l’accord de 
Kyoto, uii boii départ pour eiitrepreiidre des actioiis plus régionales. 

hous peiisoiis qu’il faut d’uiie part mettre eii applicatioii daiis la régioii t o u s  les 
programmes déjà existaiil au MTQ, ce qui n’a maiiifestemeiit pas été Iàit. D’autre part, i l  
faut créer d’autres projets, des projets qui  seroiit le fruit du potciitiel de créativité et 
d’iiiiiovatioii dont iious sommes sûremeiit capables si i ious  preiioiis I’iiiitiative de le faire. 

Eii voici 1111 exemple, oii pourrait subveiitioiiiier de Iàpii importaiite le traiisport 
eii commuii sur chacuii des axes a fort débit de circulatioii, soit les routes 108, 143 et 147. 
À ce sujet l’objectioii habituelle de la iioii-dispoiiibilité des sommes iiécessaires est uii 
argiimeiit beaucoup plus faible qu’il ii’y paraît. Eii effet, i l  faut faire I’aiialyse pour 
montrer commeiit 120 M$ (ou même seulemeiit le coCit prévisible de l’eiitretieii de 
l’autoroute), qui seraient iiivestis daiis le traiisport eii commuii sur les axes à fort 
achalandage, dimiiiueraieiit les problèmes de congestioii et de sécurité. Rappeloiis qu’oii 
estime que la préseiice de chaque autobus permet d’eiilever 40 autos sur la route. 

Conclusion 

Commeiit pourrait-oii élargir les actioiis déjà posées ? De iie faire que le travail de 
base, par les programmes de réduction de trafic mis eii place par le MTQ, qui ii’a pas été 
fait et oii iious demaiide maiiiteiiaiit d’eiidosser uii iiivestissemeiit de 120 inillioiis de 
dollars salis avoir expérimeiité d’autres avenues existaiites daiis leur divers programme, 
iious semble uii acte de foi. 

Les communicatioiis modernes nous uiiissent et iious pouvoiis savoir, presque à 
I’instaiit même, les évhemeiits importaiits de ce moiide. Par coiitre uiie iiiformatioii que 
iious iie pouvoiis pas savoir avec certitude, pour des raisoiis qui iious sembleiit évideiites 
par leur positioii à la bourse, c’est la sitiiatioii des réserves mondiales de pétrole. Le 
simple fait que iious extrayoiis plus de pétrole que nous eii découvroiis et ce depuis 1987, 
iious soiiiie uiie alarme. Cepeiidaiit, iious ii’avoiis pas remarqué ce geiire de rétlexioii de 
la part du MTQ, comme si les rcspoiisahies éîaieiit eii retrait des é v h m e n t s  de iiotre 
société qui pourraient iiiilueiicer iiotre aveiiir: alors qu’ils sont des acteurs majeurs de cet 
avenir. 

Nous i ie pouvoiis agir sur les situations interiiationales, mais i ious pouvons 
certaiiiemeiit poiter actioii avec une vision différeiite que celle du 20‘ siCele. Nous 
peiisons donc qu’avec les informatioiis sur la situation éconoinique moiidiale, il serait 
sage de retarder la mise eii place du projet de coiitouriiement de la 410 et de poser des 
actions, programmes dijà I‘iiitérieur de programmes du MTQ, qui seront plus sages que 
l‘iiivestissemeiit d’uiie voie de contoiirnemeiit. 




